

À propos de quelques constructions entre syntaxe et discours : l'expression de la continuité

Denis Apothéloz

Résumé : Cet article étudie quelques constructions présentant deux variantes : l'une analysable comme une subordination ou une complémentation circonstancielle, l'autre comme une sorte de coordination relevant non plus de la syntaxe mais du discours. Trois de ces constructions concernent, du moins dans leur version coordinative, l'expression de la postériorité : *pour* + Vinf., *avant de* + Vinf., *jusqu'à ce que*. La quatrième est représentée par les relatives non-déterminatives que Jespersen (1933) qualifiait de continuatives. L'expression de la postériorité explique que ces constructions sont toutes susceptibles d'exploitation dans la narration. Les analyses présentées ici abordent en particulier leurs propriétés syntaxiques, assertives, énonciatives, thématiques et aspectuelles.

Mots-clés : circonstanciel, *pour* + Vinf., *avant de* + Vinf., *jusqu'à ce que*, relatives continuatives.